

EL COMERCIO DE CARTAGO

(FUNDADO EN 1910.)

Bisemanario comercial y de intereses generales, que saldrá todos los domingos y jueves.

Suscripción por serie de 8 números, 50 céntimos. Avisos y comunicados precio convencional.

AÑO I

CARTAGO, C. R., DOMINGO 18 DE MAYO DE 1913.

Núm. 51.

PEDRO BIANCO,

Sucesor de Andrés Rossi.
Establecimiento de Licores y abarrotés en general

Unico Representante en Cartago de "La Mejor" fábrica de refrescos gaseosos de V. M. S. Fernández.
Se tuesta y muele café a precios módicos. Ventas por mayor y menor.

Aserradero eléctrico de Juan de Dios Freer

frente a la estación del Ferrocarril

Tablones, tablas, tablillas, reglas, gigantones, alfagias, etc. etc. Máquina de acepillar y machimbrar. Se vende un motor de leña portátil, que hasta hace poco tiempo ha estado moviendo un Aserradero.
Gran rebaja de precios, en los hilos y maderas.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

de José Giralt

Avisa a sus clientes y al público en general, que acaba de recibir los famosos tacones de hule Revoliette y Sulivans, callicida Lluç que quita instantáneamente los callos. También ha recibido cueros finos de toda clase.

Pedro Bolaños A.

Contratista-constructor

Se hace cargo de la construcción de casas por contrato, dirección, ó al costo, garantizando la buena calidad de los materiales y el buen trabajo. Precios económicos y pagos liberales. Apartado 63.

Reune todas las ventajas

Un torno de hierro en perfecto buen estado y con todos los accesorios necesarios para todo trabajo y que alcanza para tornear hasta un metro setentaicinco centímetros, vende al contado y por un precio excepcionalmente bajo;
AMADO SALAS S.,
quien dará detalles en su casa de habitación ciudadela del Convento.

Editor y Admor., Rogelio Granados Ch.

París Salón

Cantina, esquina opuesta al Mercado. Especialidad en confites, helados, y servicio para matrimonios y bautizos. A esta cantina afluye lo mejor de la sociedad. Orquesta y Pianola todas las noches.

Rivera & Co. Prop. "La Copa Blanca,"

Ventas por mayor y al detal
+Abarrotés + Licores + Ferreteria+

Loza - Cristalería - Galletas y Latería fina. Sacos No. 1 y 2 - Harina Gallito.

Molinos Kuaker y Moctezuma - Utensilios de cocina - Materiales para Cañería - Arados Desgranadores - Palas - Azadas - Molinos para café, etc. - Pinturas - Esmaltes - Aceites, etc.

Se atiende con solicitud el despacho

Comida excelente, habitaciones higiénicas y ventiladas, con el equipo necesario para el alojamiento de familias, se consigue en el acreditado

HOTEL ESPAÑOL
de JACINTO MORA Y AGUILAR,
(calle del Mercado.)

Cenas todas las noches
Aseo esmerado-Buen servicio

NUEVA FUNERARIA

Luis Trejos y Jorge Avila, Propietarios.

Ofrecen un surtido inmenso y variado en ataúdes y cajas mortuorias, a PRECIOS SIN COMPETENCIA
Fábrica de Puertas y Ventanas.
Atienden solicitamente toda orden a domicilio.

Dirección: Calle Real, frente a Pirie.

La Competencia DE Antonio Herrero

Gran tienda de novedades. Surtido completo en toda clase de géneros. Buen trato y precios muy bajos. Especialidad en ropa hecha y á la medida. Enero 13 de 1913.

"LA FAMA"

Gutiérrez & Alvarez

ALMACEN DE TELAS Y ABARROTÉS

Importadores de vinos franceses, italianos y españoles, cognacs, etc.

ARTICULOS DE FERRETERIA

Conservas, confites, y provisiones en general.

Ventas al por mayor y al detal.

Calle del Comercio.

Teléfono No. 23.

LA JOYA

Tienda de verdaderas NOVEDADES

Especialidad en artículos para señoras caballeros y niños, Ropas de dril y casimir de magnífico corte y costura; visítela Ud.

G. Gutiérrez Q.

El Padre Garita

El abnegado Ministro de Cristo, el genial escritor de las costumbres ticas, ha vuelto de nuevo a su aldea, a la pintoresca Tierra Blanca, en donde ha fijado su residencia.

Nosotros, al saludar a nuestro ameritado colaborador, felicitamos a los vecinos y coterráneos de Fray Juan que cuentan, de nuevo en su seno, al ejemplar sacerdote.

El procedimiento adoptado por las Juntas itinerarias para la composición de caminos, es detestable

Nos hemos fijado, cuando de paseo hemos ido a algún distrito circunvecino, en el detestable procedimiento que han adoptado las Juntas Itinerarias para la composición de los caminos que les están encomendados para su conservación y mejoramiento y nos hemos preguntado que cual será el motivo que las primeras autoridades tienen para consentir que el dinero de las contribuciones sea invertido sin ningún provecho; y para corroborar lo dicho, vamos, aunque en abreviatura, a citar uno de ellos: el de Tierra Blanca que llaman el de "Los Solano". Se nota que por toda composición lo que le están haciendo es llenándolo de tierra para que cuando llueva, resulte en un verdadero fango que impida el tráfico, en perjuicio de la agricultura y del comercio. Esto por una parte, y por otra que las aguas quivales minan algunas partes de los trochos de caminos buenos, motivo a que los raquíticos desagües de las orillas, se encuentran en su mayoría, obstruidos por las piedras y los charrales.

Conviene, pues, y es de perentoria necesidad, que el señor Gobernador llame a los encargados de esos trabajos y les dé instrucciones al respecto, y tome las medidas necesarias para que estas obras sean inspeccionadas por personas peritas, con lo que hará un beneficio palpable a la comunidad, única que nos mueve a tratar de este asunto.

Los señores Moreau e hijos

Factores importantes del progreso en Cartago

Los señores Moreau e hijo han hecho de su Salón el punto de reunión donde nuestra sociedad pasa buenos ratos, donde experimenta alegrías exquisitas debido a la diversión agradable como instructiva que nos dan con su magnífico Cine, los caballerosos cuanto inteligentes empresarios.

Las películas que ponen en exhibición, son de indiscutible mérito y siempre variadas; a veces nos ofrecen lecciones de la más pura y sana moral, otras expansiones de plácida alegría, en las que el espíritu se fortalece ya con la belleza de los paisajes, ora con las escenas encantadoras que se desarrollan en las campiñas poéticas del viejo continente o bien dándonos a conocer los hechos o sucesos de actualidad y de más trascendencia mundial.

Pero lo que más entusiasmo, lo que verdaderamente llama la atención, es el sentimiento filantrópico de los señores Moreau, al dejar una función de cada semana para cualesquiera de las escuelas de esta ciudad, según el turno, con el laudable fin de que aquellos escolares que son hijos de padres muy pobres se diviertan, y en su infantil corazón no surja la impresión de pena al tomar en cuenta que no pueden recrearse porque los recursos faltan, porque la suerte es adversa a los autores de sus días y no pueden desprenderse siquiera de una suma pequeña.

Cuadro de encantos supremos es ver ciento y más parvulitos de ambos sexos en el Salón Lafayette en apacible algarabía con sus caritas sonrientes y satisfechas, en donde asoma el alma que goza y hace comentarios de agradecimiento.

Pero los activos y munificentes empresarios no contentos con llevar satisfacción a aquellos tiernos corazones, también se preocupan por los pobres que sufren las penurias y necesidades con que la indigencia y las enfermedades acosan a los que la fortuna no quiere acariciar, y también dan funciones en beneficio de esas gentes.

Por todo eso, por ser en el actual momento, los señores Moreau elementos de progreso entre nosotros,

sirva esta oportunidad para dar las gracias a los muy dignos y espléndidos empresarios, señores Moreau e hijo.

PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar, esta noche a las 8 p. m. en el Parque Central

- 1.—The Record... Two Step
- 2.—Sparnacus.... Ob. Fantasía
- 3.—Bayaderé..... Mazurca
- 4.—Francia..... Gran Obertura
- 5.—Ciribiribin... Vals

Domingo 19 | 5 | 1913.

M. J. FREER,—Director.

Notas cortas

Completamente restablecida de su enfermedad se encuentra doña Chepita Quirós de López. Nos alegramos.

A CAUSA de una caída de a caballo, sufrió serias contusiones don Rafael Cruz.

EL JUEVES debutó en el Salón Variedades la célebre coupletista Lira. Dadas sus dotes de artista, ha sido muy aplaudida; para esta noche se prepara un variado programa.

MAÑANA debutará en el Salón Lafayette la sin rival coupletista y bailarina Rosita Reali, que ha hecho las delicias del público josefino.

ENFERMO de algún cuidado se encuentra don Francisco A. Céspedes. Que mejore pronto son nuestros deseos.

En breve contraerá matrimonio la señorita Mercedes Bonilla con el apreciable caballero panameño don Gregorio Muñoz. Un puñado de felicidad deseamos desde ahora a la futura pareja.

A CAUSA de las desgracias que hemos visto, la policía debía prohibir que los boyeros consientan a los chiquitines montarse en carretas. Para muestra un botón: la desgracia que ha poco ocurrió por el lado de Los Angeles.

LA MOCION que hizo al Congreso el diputado don Ramón Jacinto Rivera para que se les aumente la pensión a los soldados de la Campaña del 56 y 57, ha sido recibida con general beneplácito.

Memoria luctuosa

Para mi amigo el Presbo.
Zavaleta, cariñosamente.

¡Cuatro de mayo... triste aniversario que registra la noble y leal Cartago! Hoy memora en su pecho el campanario aquel horrendo estrago....

Por las nubes del templo misteriosas se desgran las notas y el incienso; y al surgir en mil giros caprichosas dejan el alma muy triste y en suspenso! Y las notas del órgano dolientes y las nubes que lanza el incensario, reviven otra vez los inclementes días, de su tragedia y su calvario!

Ya vuelve aquel recuerdo persistente con sus hieles de amargo acibaradas; a reinar en las almas y en la mente, hiriendo con sus puntas aceradas. ¿Quién no recuerda del horrible día el tético momento indescriptible? La tierra enloquecida se movía presa de aquella furia inconcebible.

No se puede pintar con sus horrores aquel instante aciago; de ruina, muerte y sangre, los dolores, todo era horrendo entre la sombra y vago pavoroso, espeluznante y frío: un denso velo de brumas ocultaba los despojos y el hondo desvarío; por doquiera estertores se escuchaba!

Era un cuadro de confusión y duelo, soplaban un viento huracanado y fuerte; en las tinieblas de esa noche el cielo ansiaba sólo el exterminio y muerte. ¡Aquella noche de dolor y llanto será como una eterna pesadilla que llenando de penas y quebranto el mar luctuoso que no tiene orilla, del sentimiento humano:

Con sus tumbos amargos y constantes, nos dirá qué en la vida todo es vano y el placer sólo viene por instantes.

¡En medio de la sombra pavorosa, de la lluvia y del rebramar del viento, escuchóse una risa cavernosa, moviéndose de todo con su acento: Era un loco que riendo a carcajadas se apoyaba en las ruinas de su hogar, do estaban por siempre sepultadas bajo escombros profundos como el mar: su madre y su esposa idolatradas, los hijos nacidos de su amor... ocultos por siempre a sus miradas y en su mente el vacío! ¡Qué dolor!

RAMÓN ALVARADO DURÁN.

Notitas de Grecia

Casa municipal

Este edificio que sufrió algunos desperfectos con motivo del terremoto de Toro Amarillo, permanece aún en mal estado, y lo peor del caso es que, según nos dicen, el acuerdo del Congreso para auxiliarnos con 15,000 colones, y reparar dicha casa, ya caduca; hay que hacer de nuevo la solicitud!

Política

Por acá no hay más que dos trenes que pitan y que estén dispuestos a ponerse en marcha con dirección al capitolio; el uno es de don Máximo y el otro de don Rafael; los conductores de esos trenes venden activamente tiquetes para el viaje, y según ellos, ya se están agotando.

Biblioteca

La reapertura de la Biblioteca municipal, se efectuó en días pasados; debido al descuido en que estuvo, ya quedan muy pocas obras que leer allí; ojalá los iniciadores de la idea de abrir nuevamente al público la Biblioteca hagan lo posible por surtirla de material abundante y bueno de lectura.

Barrio Jiménez

Este caserío que la Junta de Socorros está formando, ya va muy adelantado. Nos alegramos por la clase pobre que será quien habite las casitas.

Centro Social

Este establecimiento que cuenta apenas con un año de vida, toma auge cada vez mayor. Han ingresado como socios los señores: William Blome, Fernando Vega, Joaquín Chacón, Rafael Machado, Alberto Porras, Miguel Barrantes, Francisco Arias B. y Roberto Quirós. Lo celebramos.

ARMANDO CASTILLO.

Notas políticas

El domingo pasado, en el tren de la mañana fué recibida por algunos ferriandistas, la comisión que debía formar la Directiva de la Juventud Republica-

na. En efecto se llevó a cabo la reunión en los salones que ocupó el Club Social. ¿Cómo quedó instalada la Directiva? No lo sabemos, hay que preguntarle a los compadres azules.

Se dice que el civilismo progresa. Ahora están con la paja tras la oreja, dicen que el Dr. Durán es candidato oficial y que si en verdad lo es, van a tener que irse con su música a otra parte. Allá ellos (los durancistas) en su pan se lo coman.

El durancismo también progresa. Está muy fresco, recién reventado. Por lo tanto aquí se acabó el abstencionismo que había; con razón, si algo esperaban. El Club lo instalaron en el Salón Teatro y hoy tendrán una reunión general.

Una bola cierta ó incierta corre; que en estos días fué aprehendido un contrabando de armas en la capital; el caso es para comentarios.

Ya verán, es tan desafortunado don Máximo, que van a decir los de la "boniña" que fueron introducidas por él.

PEPITO SUSINI.

La Nueva Ferreteria

CARTAGO

Toda clase de artículos en el ramo.

Especialidad en pinturas, esmaltes, etc. Material eléctrico completo para instalaciones; material de cloacas; arados, cocinas, fonógrafos, vicirolas, discos, espejos grandes, molduras y marcos para cuadros, hierro para techos, arados, platinas, hierro en barras, etc. etc.

Mis primitivos ensueños (Cuento inédito)

Contaba doce años, y sin equivocarme diré que trece porque antes es muy temprano enamorarse, considerando que en este nuestro país madura mucho el corazón, dado que esta viscera tenga la culpa de semejantes trastornos. Y va de cuento:

Tenía una tía amiga de la Iglesia, [por no decir beata], que en largándose ella a rezar sus oraciones cotidianas, corría yo a revolcarle un cajón donde tenía estampas de santos, enseres de costura, un rosario de ámbar y plata, en fin aquel cajoncillo era para mí un museo.

Un día en que mitia hizo un nuevo viaje, entreabrí el cajón y

OJO LA GARANTIA

de JOSÉ CHERQUES

Gran variedad de fonógrafos de diferentes marcas, todos de lo más perfeccionado, moderno y elegante que ha llegado al país. Un inmenso surtido de discos de los más famosos cantores del mundo; especialidad en discos de óperas italianas soberbiamente interpretadas.

Muebles finos, elegantes y duraderos. Las últimas producciones de las fábricas inglesas en casimires; colchas, cobijas, ropas, menajes de casas; relojes de pared cuando se necesita en el hogar, en el taller y en la oficina. Se necesitan vendedores y cobradores. Frente a la Copa Blanca.

—TODO AL CRÉDITO.

cual no sería mi alegría al sacar de él un retrato pequeño con marco de oro, una imagen seductora, de labios risueños, ojos lánguidamente entornados, con un hoyuelo en la barba que parecía impreso por la yema del dedo jugueteón de Cupido y su peinado era extraño y gracioso. En fin, una Venus del Milo, que si en este tiempo se presentara dama igual, ocasionaría un motín. No era grabado de ilustración ni mucho menos, era una realidad de carne y hueso en que sólo el vidrio del marco de oro me separaba de ella. Embobado estaba cuando oí pasos en el saguán, era la estampa de mi tía, encorvada por los años, de pelo enmarañado y sucio, con unos asomos de bigote o cerdas sobre su hundida boca, con más de una docena de pliegues en sus mejillas; cuando se reía se besaban barba y nariz y entre risa y tos regaba sobre mi cara un rocío de saliva. Volví otro día al cajón a contemplar a mi dama del retrato, para lo cual me peinaba y perfumaba como se acostumbra ahora para asistir a una cita amorosa. Es el caso que de esta vez resolví llevarme el retrato en el bolsillo escondiéndome en rincones al tiempo de contemplarlo. Para rascarme una pulga o atarme un zapato, sacaba primero la miniatura y la escondía para que no me viese hacer estas cosas. De noche me lo acomodaba entre la camisa y la piel y más de una vez me amaneció el marco y sus adornos pintados en mi pecho.

Con todas estas imaginaciones enflaquecí, y mi padre más de una vez extraño mis ojeras y mi palidez, riñéndome al mismo tiempo por mi poco apetito. Un día resolví quitar el vidrio al retrato y fué cuando lo palpé bien, mis labios entonces se posaron en la pintura y percibí la fragancia de sus cabellos. ¡Oh, qué besos más dulces. Un desvanecimiento se apo-

FUNERARIA

DE
Carlos Arias G.

Servicio de coches y carros fúnebres, Cajas mortuorias para todos los gustos y á todos los precios.
Magnífico Landeaux
y Coches, para servicio de matrimonios y demás fiestas.

La primera en
CRATAGO

50 varas al Oeste del
Parque Central
— Calle Real —



BAZAR de CARTAGO

RIVERA & Co.

COSTA RICA

El almacén más grande de Cartago
a donde todo el mundo puede hacer sus compras con
toda confianza en la seguridad de que su dinero
lo empleará muy bien.

deró de mí y quedé en un sofá como privado del sentido. Cuando volví en sí mis padres y mi tía me quitaban de mis brazos el retrato. —No sabes, chiquillo, interrumpió mi tía, que es el único retrato que tengo de cuando yo contaba quince años?

—Y qué, el retrato es de usted? Le dije.—Ya lo creo, me contestó, como que en esta edad fuí muy guapa.

Doblé la cabeza ya convalecido y juré no volver a entrar más en el cuarto de mi tía.

PEPITO SUSINI.

Cartago, mayo de 1913.

OSCARIA!

A LA ACREDITADA

Zapatería Española

DE JOSÉ GIRALT V.

el nomplus de los cueros llamado "OSCARIA" en colores y negro junto con un surtido nuevo de hormas americanas.

Alquilo la pieza contigua a mi Zapatería.

Imp. Cubero. A. J. Bonilla, Cartago.

EL IRAZU

de Felipe Martín & Co.

La Tienda que importa lo mejor.

Tiene artículos de ferretería y completo surtido para instalación eléctrica. Hierro para techos, pinturas, aceite en tarros de galón imperial. Especialidad en Rebozos de seda y perfumería.

Pidan precios antes de comprar en otra parte

Englihs Spoken

